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TOP 01  Begrüßung und Eröffnung der Sitzung durch den Sitzungsleiter 

Antje Stratmann (RL) begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung um 19:05 Uhr.  

 

 

TOP 02  Feststellung der Beschlussfähigkeit, Bekanntgabe von 

Vertretungen, vorgesehene Tagesordnung (TO), ggf. Genehmigung einer 

geänderten Tagesordnung 

Die Sitzung ist beschlussfähig und die Tagesordnung wird genehmigt.  

 

TOP 03  Protokoll der Vorsitzung 

Das Protokoll der Vorsitzung vom November 2021 wird ohne Einsprüche genehmigt. 

 

TOP 04  Bericht der Ressortleitung 

Antje berichtet, dass das Jahr bisher wie geplant läuft.  

Auf der JHV im April hat sie die Zahlen des letzten Jahres vorgestellt und präsentiert die Zahlen 

jetzt nochmal im kurzen im Ausschuss.  

Im Überblick über die Trainerzahlen und API-Kursleiterzahlen zeigt sich, dass noch mehr Trainer 

den API-Kursleiter machen könnten. Es wäre schön, wenn sich die Zahl der Lehrgangsleiter noch 

erhöht.  

Bei den Sportrichtern fällt eine größere Differenz zwischen den Lizenzen auf. Es gibt deutlich 

mehr A Lizenzen (66) als B (14) und C (14). 

Insgesamt hat sich auch gezeigt, dass im Jahr 2021 mehr Abzeichen vergeben wurden als im 

Jahr davor (2021: 2627 davon 1049 PFS Umgang – 2020: 2280 und davon 848 Basispass). 

Die Frühjahres Zentral Prüfung hat bereits stattgefunden und auch die Corona Beschränkungen 

sind derzeit alle weggefallen. Die ersten Ehrungen konnten ebenfalls wieder stattfinden.   

Es wird weiter an den Inhalten und an der Werbung für die ZQ Kinderunterricht gearbeitet. 

Zurzeit ist auch die Inklusion ein großes Thema, da hier bereits mehrere Anfragen kamen. Antje 

merkt an, dass es positiv war, dass der Sportgesundheitspass im Regelwerk hinterlegt wurde. 
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Weiter berichtet sie, dass sollte jemand Interesse an einer Fortbildung in diesem Bereich hat, 

kann sich gerne bei Antje melden. Sie leitet dann zum Deutschen Kuratorium für 

therapeutisches Reiten (DKThR) weiter. Hier soll im September eine Fortbildung stattfinden.  

In der Gædingakeppni-Arbeitsgruppe gibt es derzeit keine neuen Ergebnisse. Hier muss 

nochmal getagt werden, damit diese Turnierform weiter angeboten werden kann.  

 

TOP 05  Aussicht neue API 2023 

Über den Winter gab es viele Sitzungen zu den Abzeichen und viele Inhalte wurden besprochen. 

Viele Ausbilder haben diesbezüglich bereits positive Rückmeldungen gegeben. Andrea und 

Elisabeth haben daraufhin die Änderungswünsche und Korrekturen übernommen und damit 

eine neue API erstellt.  

Zur einfacheren Übersicht wurde eine bessere Gliederung am Anfang der neuen API erstellt. 

Vorher gab es viele Punkte mit weiteren Unterpunkten und Verweisen, die das Dokument sehr 

unübersichtlich gemacht haben.  

 

Die Neue Gliederung sieht wie folgt aus:  

 

1. Einleitung 

2. Abzeichen 

1. allg. Bestimmungen 

2. Prüfungen 

3. Durchführungsbestimmungen 

4. Musteraufgaben 

5. Theorieunterlagen 

3. Trainer, Richter etc. 

1. allg. Bestimmungen 

2. Prüfungen 

3. Durchführungsbestimmungen 

4. Musteraufgaben 

5. Theorieunterlagen 

 

Die Teile in sich sind gleichmäßig aufgebaut.   

In der Einleitung wird nochmal beschrieben, warum es zu der Neubearbeitung der API 

gekommen ist und wieso diese nun so aussieht.  

 

Von dem zweiten Punkt Abzeichen, wurden die allgemeinen Bestimmungen bearbeitet. Dies war 

der komplizierteste Teil, da hier viele Punkte mit Verweisen versehen waren und so das ganze 
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Dokument durchsucht werden musste. Diese Verweise wird es in der neuen API nicht mehr 

geben.  

Der Punkt Prüfung wurde bereits diskutiert und geht zur Prüfung in den Ausschuss. Wenn dort 

nochmal Änderungen besprochen werden, werden diese eingearbeitet und das Dokument wird 

den Ausbildern nochmal vorgelegt. Danach geht das Dokument erneut in den Ausschuss und 

sobald dieser das Dokument genehmigt in das Präsidium und den Länderrat. Die neue API sollte 

Ende September verabschiedet werden, damit noch genug Zeit zur Novembersitzung des 

Präsidiums und Länderrates.  

Auch die Durchführungsbestimmungen sind so weit fertig. Hier haben Andrea und Elisabeth 

Svenja gebeten einmal Korrektur zu lesen.  

Die Musteraufgaben sind ebenfalls so gut wie fertig. 

Als letzter Teil stehen die Theorie Unterlagen, welche ebenfalls teilweise überarbeitet werden 

müssen. Für das Silberne Reitabzeichen wurde bereits ein Vorschlag gemacht. Dieser ist bereits 

wieder bei Rosl Rößner zur Prüfung.  

 

Die Abzeichen sind weiterhin in drei Teile unterteilt:  

1. qualifizierende Abzeichen  

2. Aufeinander aufbauende Abzeichen 

3. Motivationsabzeichen 

 

Das Kinder und Jugendreitabzeichen wird in der kleinesten Klasse ab 8 Jahren bis 16 Jahren 

angeboten.  

 

Grundsätzlich bleibt die Kursplanung wie bisher. Die Kurse können als kompakt Kurs oder auch 

über mehrere Wochen angeboten werden.  

 

Andrea erklärt, dass das neue Reitabzeichen 4 deutlich höher angesiedelt ist und sich 

ausschließlich an bereits sehr gute und fortgeschrittene Reiter richtet. Das neue 

Freizeitreitabzeichen I entspricht dem alten FRA Silber und das FRA II dem alten goldenen.  

Die Longierabzeichen sind wie bisher. Nur das LA 3 dauert im Vergleich zu den anderen länger 

(3,5 Tage), da dies aufwendiger ist.  

 

Motivationsabzeichen 

 

Bei den Kindern wird es einen kleinen und großen Islandpferdefreund geben. Hier wird der 

Name noch diskutiert. Der Name sollte griffig sein und auch eine isländische Bezeichnung wäre 

möglich.  

➔ Antje bittet alle darum, über einen Namen nachzudenken.  

 

Es wird besprochen, dass eine öffentliche Ausschreibung für den Namen erstellt werden könnte.  

Das Verfahren hat der Jugendausschuss bereits einmal sehr positiv angewandt.  
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Als weitere Neuerung wird es ein Abzeichen für ein Team geben. Das Abzeichen soll sich vor 

allem an jüngere Reiter im Alter von 10-16 Jahren richten. Das kleine und großes Islandpferd 

bleibt gleich. 

 

Andrea berichtet, dass über die Gangabzeichen im Vorfeld bereits viel diskutiert wurde, da diese 

kaum angenommen werden. Es wurde angemerkt, dass dies eventuell an dem großen 

Theorieteil liegen könnte. Zudem wurde besprochen, ob es nicht generell weniger Abzeichen 

geben sollte.  

Am Ende wurden die neuen Viergang- und Fünfgangabzeichen entwickelt.  

 

Auch für die Bodenarbeit gibt es Abzeichen (BA). Hier gibt es ein Abzeichen für die Grundalgen 

bis hin zum Expertenlevel. Das BA 4 Freiheitsdressur kann ebenfalls noch einen neuen Namen 

kriegen, da hier nicht der Fokus auf der Freiheitsdressur liegt, sondern viel mehr auf der freien 

Kommunikation mit dem Pferd.  

Zudem soll es ein Abzeichen zum Handpferdereiten geben für Grundlagen und für Experten.  

Das BA 7 Freilaufen beinhaltet die Ausbildung von Pferden, aber auch das Prüfen von Pferden 

wie bei Fohlen- oder Jungpferdeprüfungen. Hier ist die Beurteilung der Gangarten und auch die 

Gesamtpräsentation des Pferdes von Bedeutung.  

Die Bodenarbeitsabzeichen können bis auf das BA 7 von einem Trainer C vorbereitet werden. 

Nur das BA 7 benötigt die Trainer A Lizenz.   

Bei der Geschicklichkeit können alle Kurse von einem Trainer C vorbereitet werden.  

 

Es wird angemerkt, dass durch die fehlende Verbindung zu Trainerscheinen etc. die Abzeichen 

eventuell trotzdem nicht mehr genutzt werden, da sich manche Reiter fragen würde, was die 

Abzeichen bringen.  

Andrea erklärt, dass die Ausbildung aller Reiter verbessert werden soll und der Fokus nicht auf 

der Trainerausbildung liegt, sondern auf der Ausbildung generell. Zudem nutzen immer mehr 

Leute die Bodenarbeite, so dass sie davon ausgeht, dass die Bodenarbeitsabzeichen gut genutzt 

werden.   

Weiter wird ergänzt, dass die neue API ein breites Angebot schaffen soll, damit alle Arten von 

Reitern angesprochen werden. Durch das größere Angebot können so auch andere Kunden 

abgeholt werden und die Trainer dennoch mitgenommen werden. Durch die Vielzahl der Kurse 

soll erreicht werden, dass mehr Wissen vermittelt werden kann, umso besser geschulte Trainer 

und Reiter zu erhalten. Das neue Abzeichen System der FN hat für eine positive Entwicklung 

gesorgt.  

 

Die Frage wird gestellt, wie man einen Reiter motivieren kann, ein solches Abzeichen abzulegen.   

Es gibt den Einwand, dass durch diese Abzeichen auch die kleineren Höfe mitgenommen 

werden können. Zudem sollten die Abzeichen nicht verkauft werden, sondern der Fokus sollte 

eher auf der Wertigkeitssteigerung und auf dem Zugewinn an Wissen liegen.  

Es wird festgehalten, dass besonders in der Öffentlichkeitsarbeit der Wert der Abzeichen 

präsentiert werden muss. Auch im DIP sollten hier Beiträge veröffentlicht werden.  
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Es gibt den Einwurf, dass der Name Motivationsabzeichen positiver belegt werden sollte und 

vielleicht ein neuer Name notwendig ist. Alle stimmen zu. Als erste Vorschlag wurden 

Impulsabzeichen, Vorbereitungsabzeichen oder nur IPZV- Abzeichen genannt.  

Die Bezeichnung IPZV-Abzeichen wird von allen als am besten empfunden.  

 

Als weitere Anreizidee für die potenziellen Teilnehmer, gibt es den Vorschlag das die Abzeichen 

Absolventen auch auf der Homepage veröffentlicht werden können. Hier könnte es eine 

Verknüpfung zu Garpur geben, so dass auf der Homepage eine Namensliste unter Ausbildung 

veröffentlicht werden kann mit den Absolventen der Abzeichen und einem Zusatz wie 

Herzlichen Glückwunsch. Diese Liste könnte einmal im Monat aktualisiert werden. Dazu 

müssten die Teilnehmer der Abzeichen allerdings der Veröffentlichung zustimmen. Als weitere 

Vorschlag wird gebracht, statt der Funktion einfach Beiträge auf der Homepage erstellt werden 

können und Beiträge für das DIP erstellt werde könnten. 

Antje fragt bezüglich Garpur einmal Lutz, ob dies möglich ist, und bitten bei Beiträgen zur 

Öffentlichkeit um die Unterstützung von allen.  

 

TOP 06  Bericht zum Stand der Wahl zum Trainervertreter, zur Trainertagung und 

zur ZQ Kinderreitunterricht 

Trainervertreter 

Es wurde nochmal zur Wahl des Trainervertreters aufgerufen. Bisher sind dies Anna und Gerd. 

Anna gibt ihren Posten nun allerdings ab. Bisher gibt es eine Bewerbung von Christoffer 

Eichhorn. Er ist Inhaber des Gestüts Bautzenhof und ist Pferdewirtschaftsmeister mit mehreren 

Qualifikationen darunter Trainer und auch Sportrichter.  Er möchte gerne in diesem Bereich 

mitarbeiten und stellt sich zur Wahl auf.  

Antje fragt, wie das Wahlverfahren bei nur einer Person geht. Dies ist dennoch möglich. Dann 

besteht die Wahl nur aus für oder gegen Stimmen.  

Das letzte Mal wurde eine Onlineabstimmung als Wahlverfahren gemacht.  

Lutz soll diesbezüglich angeschrieben werden, um die Wahl erneut online durchzuführen.  

 

Trainertagung 

Die Trainertagung ist vom 19 – 20.11.2022. Es war sehr schwierig eine Location zu finden. Die 

Trainertagung soll in Münster Handorf im Leistungszentrum stattfinden. Das Thema ist die neue 

API, die Begeisterung für die neuen Abzeichen mitzugeben. Andrea wird federführend vor Ort 

sein und die API vorstellen. Außerdem sind die Dressurprüfungen für die API-Kurse, die 

Vielseitigkeit der neuen Prüfungen und die Bewertung und Werbung der neuen Abzeichen 

Thema. Nachmittags soll es dann unterschiedliche Stationen geben, bei denen die Teilnehmer 

auch wechseln können. Neben der Theorie soll es auch Praxiseinheiten geben.  
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Info ZQ Kinderreitunterricht 

Ist bereits genehmigt und veröffentlicht wird allerdings noch nicht angeboten. Hier wird derzeit 

noch an Filmen und Präsentationen gearbeitet, um die Wertigkeit darzustellen und deutlich zu 

machen was wir uns von den Abzeichen erhoffen und klarzustellen, dass der Unterricht ganz auf 

die Bedürfnisse der jüngeren Reiter abgestimmt ist mit Beispielen für Praxis und Theorie.  

 

 

TOP 07  Anträge und Terminabstimmung zur Sitzung im September/ Herbst 2022 

Es sind keine Anträge eingegangen. 

 

Termine:  

Nächste Ausschusssitzung  

22. August montags Abend um 19:30 Uhr  

 

Sitzung 2 Zoom AA 

Der Termin sollte am besten Ende Oktober stattfinden um rechtzeitig alles für die Präsidiums/LR 

Sitzung einzureichen.  

Vorschlag: 25.10 abends um 19:30 Uhr mit Möglichkeit auf den 26.10 als zweiten Termin 

auszuweichen. Ebenfalls um 19:30.  

 

 

TOP 08  Sonstiges  

Antje bittet nochmal darum, dass sich alle Gedanken zu den Abzeichen Bezeichnungen machen.  

 

Andrea spricht die Fahrtkosten an. Antje spricht diesbezüglich einmal Claudia an. Es wurde im 

Bundesrat über eine Anpassung der Fahrtkosten, ab dem 21. Km auf 38 ct zu erhöhen, 

gesprochen.  

 

 

 

Antje dankt allen Beteiligten für die Teilnahme und beendet die Sitzung um 20:53 Uhr. 

Hannover, den 22.06.2022 

Sitzungsleitung: gez. Antje Stratmann 

Protokollführung: gez. Ricah Wolf 

 


